

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona 1 mes Grs., 3 id. 16.
 En el resto de España y Portugal: 1 id. 8 » 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. . . Semestre, 6 pesos en
 oro, 1 año 8.
 En Francia. Trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ANUNCIOS.

A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 75 cént. de real línea.
 Los comunicados y remitidos se pagarán según la importancia de su contenido y extensión á juicio de esta Administración.
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Insértese ó no, no se devuelve ningún ejemplar.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Este periódico se publica todos los Miércoles, Viernes y Domingos de cada semana.

REDACCION Y ADMINISTRACION. — Calle del Progreso número 2, piso 3.º 5.

Extranjero.

Leemos en un periódico que el médico de cabecera del Papa, acaba de anunciar que la salud de Su Santidad se ha agravado de una manera muy notable, tanto, que ha prohibido terminantemente que se le mueva de la poltrona en que comúnmente se halla sentado.

—En *La Liberté* de París leemos que Mr. La Roche, víctima del crimen de la viuda Gras, cuya célebre causa recordarán nuestros lectores, se encuentra en vías de curación, y que espera su familia que dentro de algunos meses verá lo suficiente para no necesitar auxilio ageno.

—Ya se ha publicado en la prensa de Italia un proyecto de ley de separación de la Iglesia y el Estado.

GUERRA DE ORIENTE.

Telegrafían de Londres que el corresponsal telegráfico del *Times* niega que tomáran los turcos á Schipka.

Los rusos tuvieron 4,000 bajas en los últimos combates.

Suleiman despues del último é infructuoso ataque á las posiciones rusas ds los defiladeros abandonó las suyas.

Telegrafían de Bucharest haber emprendido la ofensiva el ejército de Osman Pachá empujándose una ruda batalla en la línea de Plevna tomando parte las fuerzas rumanas, siendo rechazados los rusos con grandes pérdidas.

El representante de España en Rusia telegrafió el día 1.º confirmando las victorias obtenidas por los rusos y la conservación de las posiciones de Schipka.

Rusos y rumanos unidos rechazaron el 31 un ataque de Osman-Bajá en Zotoff. Con motivo de esta operacion el emperador Alejandro ha felicitado al principe de Rumanía.

GERONA 5 DE SETIEMBRE DE 1877.

LO QUE SE DICE.

II.

Veamos lo que se dice y comenta con motivo de la carga pesadísima de alojamiento.

En primer lugar; se dice que todos los individuos del Ayuntamiento y casi todos los que del Ayuntamiento dependen y algunos allegados de unos y de otros, gozan del privilegio de exansion en el reparto de tan oneroso repartimiento, y como es natural, se comenta el hecho por estar fuera de las prescripciones legales. Ignoramos si tal privilegio tiene la extension que se le atribuye; pero como nos consta que en principio es verdad, lamentamos profundamente que los que en primer lugar tienen el deber de cumplir con la ley, la eludan autoritate propia para imponerla á los demás. Esto nos recuerda lo de aquel predi-

gador que anatematizaba desde el púlpito el juego, y siendo interrogado por un oyente sobre si le era lícito á él el jugar, como jugaba, dando el ejemplo á los demás, contestó diciendo que la obligacion de los fieles era la de hacer lo que él decia y no lo que hacia, puesto que de sus culpas nadie mas que su alma respondería ante el tribunal de Dios. El Ayuntamiento de Gerona, mejor dicho, los individuos del Ayuntamiento de Gerona imponen la carga de alojamiento al vecindario, pero ellos, validos de su posicion oficial, eluden esa misma carga que, como ciudadanos y vecinos, les impone la misma ley que invocan. ¿En donde está el precepto legal sobre el cual fundan ese privilegio? en donde el que dispone la extension para sus dependientes? Conteste el Ayuntamiento si sabe y puede, pero evite al propio tiempo el desprestigio que tal estado de cosas le acarrea, que es lo que quisiéramos evitar.

Se dice que la reparticion del alojamiento, no se hace equidad y es verdad. En primer lugar, no todas las casas sufren la carga proporcionalmente: no hay mas que fijarse en la anomalia que resulta de que en un mismo barrio, hay casas que tienen alojamiento de soldado, por ejemplo, cada dos meses y aun menos, mientras otras del mismo barrio pasan desapercibidas cuatro y mas meses. ¿Sabe el Ayuntamiento porque? Pues si no lo sabe como suponemos, averigüelo que medios para ello tiene, y lo sabrá y lo evitará si quiere, pues aqui hay ante todo que contar con la voluntad.

En segundo lugar, no todos los vecinos sufren el alojamiento con la proporcion debida. Sabemos de habitantes de una misma casa, que tienen soldados viviendo en los terceros y cuartos pisos, mientras los primeros y segundos no tienen ninguno, apesar de estar sujetos á una misma clase de alojamiento.

Tampoco hay igualdad en lo que se refiere á las habitaciones señaladas para albergar á jefes y oficiales. Una casa de cuatro pisos, por ejemplo, tiene ó debe tener alojamiento para jefes, capitanes, tenientes y alféreces. Los vecinos designados para alojar los primeros, unos tienen alojamiento dos veces en el transcurso de seis meses, interin los otros no tienen en ocho, y lo mismo sucede con los que han de recibir capitanes, ó igual á los que están obligados á tenientes y alféreces. Un ejemplo: conocemos un vecino que en cinco meses de este año ha sufrido dos turnos, y conocemos otro de la misma casa, que en igual tiempo no ha sufrido ninguno. Desde el quince de marzo hasta el veinte y cinco de agosto ¿cuántos capitanes han llegado á Gerona? ¿cuántos tenientes y cuantos alféreces? ¿cuántas habitaciones hay destinadas para alojamiento de unos y otros? Hágase la comparacion que se quiera, y se verá que no hay proporcion para que los paganos paguen el tributo con

tal frecuencia, máxime cuando, aproximadamente, se puede saber la fuerza de ejército que en este tiempo ha pasado por la capital. ¿Qué razon puede haber para que unos sufran tanto y otros tan poco ó nada? es que basta el que un vecino diga siempre que hay enfermos en su casa, que tiene la señora enferma, que la criada se le ha marchado ó que le faltan las camas, para verse libre de alojamiento siempre? Pues dígase, porque en este caso, todos nos pondremos enfermos, todos estaremos sin camas y sin criada y no nos faltarán excusas con que eludir el cumplimiento de ese deber que, si fuera por todos cumplido, seria mucho mas sufrible.

No diremos lo que algunos dicen, porque hay cosas que ni suponerse deben; pero es lo cierto que pasa lo que decimos, que hay abusos, privilegios y para algunos un cariño tan entrañable que raya en monomanía. ¿Es defectuoso el padron ultimamente formado? rehágase: hay consideraciones para unos y complacencias para otros? pues castígnese al que las tiene: falta alguien á su deber al imponer la carga? pues sepáresele si es empleado ó quitelele de la comision si es del Ayuntamiento. Cumplase la ley en todas sus partes, y asunto concluido.

Se dice que en la parte alta de la ciudad apenas se imponen alojamientos, y es cierto. ¿Qué motivos hay para que tal suceda? Son ó no son vecinos lo mismo los que vivimos expuestos á inundaciones que los que gozan los aires puros de las alturas? Pues si lo son, que sufran lo que les toque ó les toca y con su pan se lo coman. Que los alojados no quieren ir, dicen algunos: pues se les obliga y si no quieren, autoridades militares hay rectas é imparciales que obligará á los discales á ir donde se les destina.

Se dice que se dan mas boletas que las que necesita la fuerza que se ha de alojar, y tambien es verdad y todo el mundo lo sabe. ¿No puede remediarse este verdadero abuso, que viene á contribuir al aumento de los sensibles defectos que deploramos?

Hemos reseñado á grandes rasgos lo que se dice suceder en el repartimiento de la carga de alojamiento, con el deseo de que quien debe saberlo lo sepa si lo ignora, y procure remediarlo, y no hemos de insistir hoy mas sobre asunto tan enojoso ya y tan manoseado.

Ya que el ayuntamiento no puede ó no quiere librar al vecindario de las molestias que lamenta, el municipio toca poner coto á las anomalías que se notan, anomalías que se evitarían con solo proponérselo. ¿Lo hará?

Hé aqui el problema. Nosotros cumplimos con nuestro deber al hacernos eco de las quejas del vecindario, quejas sobre las que insistiremos, si es preciso, cuantas veces sean necesarias.

RESEÑA

de algunas mejoras de que es susceptible la ciudad de Gerona.

VII.

No podemos menos de lamentarnos tambien, de la centralizacion del mercado de hortalizas frutas y demás, siguiendo, sin duda, los impulsos de la marcada tendencia de la época á centralizarlo todo.

No es nuestro ánimo causar perjuicios á nadie, pero si deseamos que se procure reanimar el estado lánguido de los demás puntos de la ciudad, que se han visto despojados de la parte de mercado de que disfrutaban, repartiéndolo, como se hacia antes, formando diferentes secciones del mismo y distribuyéndolas en diferentes puntos de la poblacion, dando así motivo de circulacion y por consiguiente mas vida á toda la ciudad.

Tales son las reformas principales que, con el mayor gusto veriamos se trataran de plantear, y sobre las cuales nos hemos propuesto llamar la atencion de las personas interesadas en que se mejore esta ciudad, como se han anticipado á hacerlo Tarragona y Lérida, logrando derribar gran parte de las murallas que las oprimia y sobre los terrenos que aquellas ocupaban, se ven hoy dia magníficos edificios á la par que no han descuidado mejoras de muchísima consideracion en lo restante de la poblacion.

Solo la ciudad de Gerona es la que no ha tenido valimiento, hasta ahora, para poder derribar ese cinturón de piedra que la oprime y la detiene en su natural desarrollo, siendo muy lentas, á la vez, las mejoras que se realizan en el interior de la poblacion.

Debe tenerse muy presente que ha pretexto de utilidad pública, el gobierno de S. M. ha cedido gratuitamente los terrenos ocupados por sus fosos y murallas á otras poblaciones, y entre ellas, segun creemos, á los ayuntamientos de Lérida y Tarragona, con cuya cesion han tenido un poderoso auxiliar para realizar muchas de las mejoras que se han propuesto.

¿Debe ser de peor condicion la ciudad inmortal?

Nosotros abrigamos el convencimiento de que no lo será, si por quien corresponde se gestiona para alcanzar un beneficio como el que dejamos indicado y se quiere, una vez siquiera, marchar á la par de otras ciudades y no entregarse tanto á esa apatia á que por desgracia nos entregamos.

VIII.

Descripcion del ante proyecto de entarce de la actual ciudad, con las nuevas edificaciones de extramuros.

La preponderancia del comercio, los adelantos de la industria, las nuevas vías de comunicacion, y el desarrollo de la riqueza pública, dan vida á las poblaciones obligando á las mas importantes á traspasar los

... y establecer ensanches y oronados á sus crecientes necesidades.

En este caso se halla nuestra ciudad de Gerona que, por mas que continúe el fisco militar ejerciendo sus funciones sobre los terrenos de las zonas de la plaza, á duras penas pueden evitar se multipliquen las obras, construyéndose de una manera clandestina; tal es el afan de edificar alrededor del actual recinto de la ciudad, originándose de ahí continuas reclamaciones, multas, embargos de obras, paralización acompañada de una gran serie de disgustos que hacen de este asunto, una parte muy enojosa para todos cuantos en el tienen que intervenir.

A fin pues de que cese cuanto antes ese malestar que tanto perjudica á los intereses de esta localidad, se hace preciso que se dicten las disposiciones convenientes al objeto de que, de una vez, concluya ese estado de cosas tan violento para unos y otros.

No existe, que sepamos, proyecto alguno formal hecho artísticamente, para el ensanche de la poblacion de Gerona; y en este estado nos ha parecido conveniente formar un anteproyecto con la mira principal de armonizar los respetables intereses ya creados, con las nuevas edificaciones fuera del recinto de la ciudad; aprovechando todas las carreteras, caminos y terrenos comunales; procurando evadir todo lo posible grandes indemnizaciones, y aprovechando los terrenos ocupados por las murallas, baluartes y sus fosos en todo lo que pueda ser en terrenos de dominio comun, puesto que abrigamos la convicción de que estos terrenos serán generosamente cedidos por el gobierno, por destinarse á utilidad pública.

Hemos procurado, de todos modos, hacer factible este pensamiento y de fácil realizacion, llevando en todo la mira principal de los recursos con que contar puede una ciudad de la importancia de Gerona; pues de nada serviría, á nuestro juicio, trazar planes de obras costosas é irrealizables que sin duda alguna, á pesar de la parte útil que pudieran ofrecer, tendrían por precision que archivarse y no pensar nunca en su realizacion.

En el plan que proponemos, hemos procurado seguir el orden natural, esto es; las obras de necesidad, las de utilidad y luego las de ornato, cambiando la fuerza natural de las cosas con el provecho que de ellas emane y adornando el conjunto, siempre que lo permita la índole ú objeto del proyecto.

Vamos ahora á describir el plano de nuestro ante-proyecto.—M.

El ministro de Fomento ha expedido una circular, mandando que los inspectores de instruccion pública presenten un estado de las escuelas protestantes que existan en sus respectivas provincias, número de profesores con que cuentan, alumnos que á ellas concurren y cuantos datos se refieran al conocimiento de este asunto.

Esta circular ha llamado, con justicia, la atencion de la prensa liberal. Recordamos la interpretacion dada al art. 11 de la constitucion vigente, precisamente cuando el ministro, hoy de Fomento, conde de Toreno, estaba interinamente al frente del departamento de Gobernacion; conocemos perfectamente el error que tal señor proficra á la libertad religiosa como moderado es, y tememos que tras esta circular, venga algun otro diluvio sobre la mermada libertad á que se refiere el citado artículo constitucional. Veremos.

El obispo de Barcelona, no tiene inconveniente en conceder las oportunas licencias al distinguido orador sagrado y conocido sacerdote, por su ilustracion, señor Panadés; pero en cambio, el obispo de Vich no le ha permitido predicar en Igualada, segun una carta de aquella poblacion dice, por ser el Prelado muy echado á la reaccion y no pertenecer el joven sacerdote al número de capellanes trabucalres.

Quisiéramos saber ahora quien está en lo cierto: si el obispo que cree digno de ejercer el sagrado ministerio sacerdotal al señor Panadés, ó el que opina de distinta manera.

Dice *El Parlamento* sin temor al fiscal de Imprenta, que se acerca el 1868.

Niévalo un colega y afirma *El Parlamento*, que sinó estamos como en 1868, estamos al menos como en 1867, y *El Pueblo* dice que un año pronto se pasa. Pero *El Cronista* asegura á *El Parlamento* y á *El Pueblo* que este año tiene muchos mas dias que todos cuantos le han precedido, á lo cual replica el primero que tiene 365 dias y algunas horas que pueden ser buenas ó malas, á lo cual pregunta *La Nueva Prensa* si pasarán pronto.

Peligrosillo es el anterior fuego de guerrilla, por cuyo motivo ni salimos ni entramos en campaña por temor al peligro de algun coscorron.

Confiesa *El Tiempo*, ocupándose de la circular del ministro de Fomento á que en otro suelto de esta seccion nos referimos, que parece que el protestantismo ha ensanchado mucho en nuestro pais el círculo de su propaganda escolar, y *La Fé*, periódico carlista, se tira el manteo á un lado y lleno de santa indignacion dice:

No es que parece, sino que es verdad, completa y desconsoladora verdad, el ensanche del círculo de la propaganda protestante, no solo en orden á la enseñanza escolar, sinó tambien respecto de la enseñanza religiosa.

Y mas adelante dice con serenísimo aplomo.

Las Biblias falsificadas se encuentran hoy en manos de la gente ignorante, que en otros tiempo se burlaba de los herejes que venian del extranjero. Y como, junto con la Biblia, los propagandistas reparten oro, algo más eficaz que los sermones de los pastores y hay mucha miseria en todas partes, y la sed de riquezas se ha desarrollado espantosamente por el mal ejemplo que dan ciertas clases cuya vida se reduce al goce de todos los placeres.

Y de todas las licencias. Gracias á Dios que un periódico carlista y por ende á su manera católica, dice una verdad como un templo.

Si la mayoría de esa clase que representa el colega cumpliera con su mision como está mandado; renunciara á la vida regulada del mundo; diera ejemplo en rechazar toda clase de placeres; llevara la santidad de la paz en vez de empuñar la tea de las discordias civiles; ejerciera las virtudes y venciera con teson á los enemigos del alma, al propio tiempo que fuera perfecto modelo de sabiduría y evangélica propaganda, á buen seguro que no habria la indiferencia religiosa que desgraciadamente existe en un gran número de españoles, ni los curas protestantes propagarian con éxito lo que tanto lamenta *La Fé*.

¿Qué culpa tiene de esto la libertad religiosa? La culpa es de los que para nada sirven que en obsequio á la verdadera Iglesia redunde. Esta es la verdad.

Hé aquí un documento curioso que publica *El Carboner* de Manresa.

Respetable Logia «Eterna Cadena» del

Orden de Palermo Nos, Maestro, Dignatarios y Oficiales de los tres grados masónicos de San Juan, Certificamos en nombre del gran Arquitecto que todo lo dirige, que hoy á media noche hemos recibido en esta Logia con todas las formalidades prescritas por el Ritual, y completa obediencia á las prescripciones de la Constitucion, á Juan Ferretti Mastai, natural de Sinigaglia (Estados Pontificios), el cual, despues de haber prestado juramento en presencia de nosotros todos, ha asegurado no pertenecer á sociedad secreta alguna más que a nuestra Logia, habiendo satisfecho los derechos que corresponden á su grado.

En consecuencia, ordenamos á todas las Logias Masónicas del Universo que le reconozcan como verdadero y perfecto Masón, recibido en una Logia Regular y Perfecta, porque así lo juzgamos cierto y atestigüamos como personas concienzudas y honestas. Y para que este documento sea tenido como verdadero, lo firmamos en Palermo, en la primera quincena del mes de agosto del año profano y civil de 1829.

Ne varietur, Gion Ferretti-Mastai. El venerable de la Logia, Mateo Chiavo.—El secretario de la Logia, Pablo Duplessis.

—El Gran Maestro de la Grande Logia de Nápoles, Sixto Calano.»

Ese Juan Ferretti Mastai, es hoy nuestro bondadoso Pontífice Papa Pio IX.

No en valde, á principio de su pontificado le insultaban los que hoy le adulan.

Instruccion Pública.

Al profesor de Aiguaviva se le está debiendo el cuarto trimestre de material del año económico de 1871 á 72; los primero, segundo, tercero y cuarto de 1872 á 73; los primero, segundo y tercero de material tambien, de 1873 á 74; el cuarto trimestre de personal, material y alquileres de 1873 á 74 y tercero y cuarto trimestres de personal, material y alquileres de 1876 á 1877.

Hace tiempo que el alcalde ofreció pagarle cuanto se le debía; pero aun que el alcalde tiene voluntad y deseos, se opone la resistencia de todo un secretario y depositario á un mismo tiempo, y he aquí que por voluntad y gracia de ese señor, el profesor de Aiguaviva ni ha cobrado ni cobrará, á menos que el señor Gobernador Civil no ordene y mande al alcalde que pague y obligue á pagar al secretario, el cual parece que es en Aiguaviva el ordenador de pagos.

—Hemos sabido que el secretario del Ayuntamiento de San Andrés del Terri, que es el que se opone tambien al pago de lo que aquel Ayuntamiento debe al profesor del pueblo, se entretiene en exparcir cuando viene á esta ciudad y en ciertos centros, rumores que puramente se dirigen á desprestigiar al pobre maestro, todo con objeto de ver si con desprestigio y sin cuartos se aburre y se marcha de la poblacion.

Sabemos que cuanto diga será inútil para el objeto que se propone, pero bueno es advertirnos á quien no esté en autos, que si el profesor de San Andrés del Terri no es del agrado del Secretario, en cambio el secretario no es del agrado de los liberales, por haber servido en las filas carlistas con el grado, segun se nos dice, de coronel. Conque inteligenti pauca.

Correspondencia Particular de LA LUCHA.

Madrid 31 de agosto de 1877.

Sr. Director de LA LUCHA. Muy señor mío y apreciable amigo: En el ministerio de Ultramar se ha recibido hoy un telégrama del capitán general de Cuba, que en la dada de si lo publicarán ó no en su

edición de provincias los periódicos madrileños, voy á dar á V. algunos datos de su contenido.

Hacia unos dias que las tropas españolas seguian la pista á una partida que era mandada por el titulado mayor general de las fuerzas insurrectas, Antonio Maceo. Este, que se apercibió de que se le perseguia de cerca, trató de esquivar todo encuentro; pero á pesar de sus esfuerzos, se vió de repente acometido por nuestros soldados, que rompieron el fuego contra los separatistas que emprendieron la retirada precipitadamente, pero no sin que experimentaran algunas bajas, entre ellas, las del mayor general, que fué herido gravemente, pero que los suyos pudieron recoger y llevarsele.

El titulado coronel Orioste, que ejercia grande influencia en el campo faccioso, y los tenientes coronel Esteban duque Estrada y Esteban Varona, fueron hechos prisioneros por una columna del ejército expedicionario en Santa Cruz del Sur.

Una carta de Sevilla recibida hoy dice que la reina madre tiene acordado salir de aquella ciudad á mediados de setiembre con direccion al real sitio de San Lorenzo, donde permanecerá unos cuantos dias, pasados los cuales, continuará su viaje á Paris, donde se propone, segun dicen, pasar el invierno inmediato. Dicha señora, si acaso viene á Madrid aprovechando esta ocasion, será por muy breves horas y sin hacer noche. Por lo menos esto es lo dispuesto sobre la proyectada expedicion de la madre de nuestro monarca.

Don Saturnino Bugallal parece que muy en breve deberá llegar á Caunterets en virtud del llamamiento que se le ha hecho por su íntimo amigo don José Elduayen que se encuentra en aquellos baños en compañía del presidente del Consejo ministros señor Cánovas del Castillo. Las relaciones entre éste y el ex-fiscal del Tribunal Supremo de Justicia han mejorado mucho de poco tiempo á esta parte, con cuyo motivo se anuncia que el señor Bugallal obtendrá pronto una distincion digna de sus altos merecimientos.

El corresponsal.

Madrid 1.º de setiembre de 1877.

Sr. Director de LA LUCHA.

Muy señor mío y estimado amigo: Los despachos telegráficos fechados ayer en Bucharest, que publica hoy *El Imparcial* de su servicio particular, y otro oficial recibido esta madrugada de nuestro representante en San Petersburgo, confirman la noticia que hace unos tres dias comuniqué á V. respecto á la situacion de los ejércitos beligerantes que operan en el desfiladero de Schipka; con referencia á un telégrama de procedencia nada sospechosa. Decia que los rusos se encontraban en perfectas condiciones de resistencia, y que continuaban rechazando á su enemigo los turcos que habian empezado á operar un movimiento de retirada en vista de las grandes pérdidas que habian sufrido y el mal estado de la moral de sus soldados. Como las agencias telegráficas, al mismo tiempo que yo comunicaba á V. esta noticia, comunicaron otras muy contrarias, la persona de quien yo la tomé pidió al dia siguiente aclaraciones, y esta mañana ha recibido la contestacion ratificando aquella en todas sus partes y añadiendo que el general turco Soliman-Bachá, jefe del ejército que por espacio de unos cuantos dias estuvo á los defensores de Schipka desistió de su intento y

empezó á replegar su gente para ponerse fuera del alcance de los fuegos de su enemigo. El ejército moscovita, nuevamente ha sido reforzado en este sitio donde tiene perfectamente aseguradas las comunicaciones con sus compañeros de armas. Dicese que los otomanos han tenido entre muertos, heridos y contusos doce mil bajas, delante de la mencionada fortaleza.

La Epoca, en su número de hoy, publica bajo la forma de carta fechada en Bruselas, el plan y propósito del gobierno español en la cuestión arancelaria en sus relaciones con Francia é Inglaterra. Dichas declaraciones entrañan grande importancia, puesto que según mis informes que tengo por muy fidedignos, el marqués de Crovio que ha tenido ocasión de enterarse de las apreciaciones que se hacen en la mencionada correspondencia, dicese que las encuentra, no solamente atinadas, sino que las considera como las únicas que pueden resolver la cuestión, y en tal concepto el ministerio presidido por el señor Cánovas del Castillo las ha presentado á las partes contratantes que hasta ahora parece que no han formulado contestación.

Don Antonio Cánovas del Castillo á las cinco de la tarde ha llegado á Biarritz.

El corresponsal.

La Junquera 3 de setiembre de 1877.

Sr. Director de LA LUCHA.

Muy señor mio: Grandes son los preparativos que se notan en esta villa para la celebración de la fiesta mayor anual: según noticias, en los días 7 y 8 se correrán cinco novillos en cada tarde y para el efecto, se está construyendo una bonita plaza y serán lidiados por una cuadrilla, contratada en Barcelona. Dicen los aficionados que han tenido ocasión de ver los bichos, que éstos son de buena estampa y que prometen dar juego.

Para dar mas aliciente á los aficionados á las fiestas, me dicen que se ha contratado una copla además de la que hay en esta, con cuyo motivo el público podrá disfrutar de dos salones de baile.

Ayer se efectuaron los exámenes de los niños de esta escuela; el acto fué brillante y estuvo muy concurrido; la función (permítase la frase) tuvo lugar en el salón teatro, donde fueron conducidos los niños, acompañados por el municipio, junta de instrucción, un sin número de invitados y la música: varios profesores que de los inmediatos pueblos vinieron, según creo invitados por el de esta, hicieron varias preguntas á los niños de quienes quedaron muy complacidos y como fin de fiesta, fueron premiados todos con bonitos libros y estampas; reasumiendo, se dió por terminado el acto con un breve discurso pronunciado por el muy digno párroco de esta don Miguel Chinesia, quien recomendó á los niños tuviesen mayor estímulo en los estudios, y con ello contribuirían á corresponder á los padres y á ser mejor premiados en otra ocasión.

De V. afectísimo S. S. q. b. s. m.
El corresponsal.

Gacetilla General.

Una dolorosa desgracia ocurrió á últimos de la semana pasada á una de las mas acomodadas familias del pueblo de Lladó, desgracia horrible que debe servir de enseñanza á los padres para precaver prudentemente todo peligro que pueda producir tan funestos incidentes, como los que con lamentable frecuencia registran las estadísticas.

Parece ser, que un hijo de la casa, de unos diez ó doce años de edad, registrando un zurrón de caza, encontró en su fondo un revolver que por curiosidad quiso en mal hora manejar en ocasión en que se hallaba en el balcon del cuarto de la casa, donde esto tenia lugar, una hermanita del muchacho, cuando el arma se disparó hiriendo mortalmente á la pequeña niña. El proyectil le habia entrado por el ojo izquierdo.

La conmovedora escena que siguió á esta catástrofe, no es para describirla.

Segun se nos ha dicho, la infeliz niña falleció el domingo á consecuencia de la herida.

—Algunos vecinos se repartieron amigablemente el domingo por la noche algunos palos. Aunque el calor ha templado algo, no creemos que tan espresivas caricias tuvieran por objeto entrar en idem.

Intervino en la contienda un municipal, dándose el punto por suficientemente discutido.

—El sábado pasó por esta ciudad con dirección á Barcelona, una señora inglesa que, en alhajas, papel y metálico, llevaba la miseria de 600.000 duros.

Parece que dos agentes de la autoridad, la acompañaron á la ciudad condal para enterarse, por medio del cónsul de Inglaterra, de la legitimidad de aquellas riquezas.

—Durante el año económico último, ha devengado el Tesoro por el concepto de descuento sobre los haberes de los empleados de esta Diputación provincial, 15.775 pesetas y 1.998'94 pesetas de los del ayuntamiento.

—El sábado último empezaron á arder en el puente de hierro de Santa Clara, los tres magníficos faroles, regalo del concesionario del mismo, los cuales alumbran á maravilla aquella importante via de comunicación.

—Muy en breve se pondrán á la venta, solo en Madrid por supuesto, los nuevos sellos de guerra de á tres perros chicos, en una sola pieza.

Por lo visto se considera que en provincias se puede gastar mas saliva.

—Segun nuestro ilustrado colega La Salud, siendo la mosquitera un medio de preservarse de los mosquitos, no habrá inconveniente en llamar mosquitera al aguardiente anisado; pues es un medio seguro para ahuyentar los mosquitos el lavarse con él la cara y las manos ó cualquier parte del cuerpo ó de la habitación, ó bien el desparramar algunas gotas sobre las sábanas y almohadas.

—Se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de San Miguel de Culera, dotada con el haber anual de 500 pesetas.

Los que aspiren á esta plaza, tienen ocho dias de término para solicitarla.

—Hé aquí una noticia que puede interesar á nuestros agricultores y á los que se dedican á explotar las legumbres tempranas. Los franceses han luchado mucho tiempo buscando el medio eficaz de llevar las judías frescas ó verdes de Argel á Paris, hasta que al fin parece que han resuelto el problema, empleando cajas perforadas ó de listones de madera, en las cuales colocan las judías verdes entre lechos alternativos de virutas de carpintero. Se recomienda que tales virutas sean de madera no resinosa.

—Como prueba del implacable calor de estos dias, bastará decir que el sábado fueron decomisados en el mercado, por los dependientes del municipio, dos liebres en estado de

descomposicion y que, sin embargo, nos consta que dichas liebres habian sido cazadas el día anterior.

—Estos dias se han repintado las columnas de hierro que sostienen los faroles del puente de piedra.

Menos dibujos y mas luz quisieran algunos.

—Quéjense algunos vendedores de la actitud que para ellos guarda LA LUCHA.

Pues pesar bien y cumplir con el septimo mandamiento.

—Por fin el sábado pasado fué acuartelado el batallion Reserva de Sigüenza.

Con este fausto motivo, cada cabeza de familia esclama ahora por su cuenta: ego sum contentus el gordis.

Veremos lo que dura la alegría.

—Con tres dias de baile por activa y por pasiva, han celebrado los habitantes de la calle de la Plateria su fiesta acostumbrada, aunque no con el esplendor y bullicio con que se solia revestir en los demás años en honor del grotesco y ridiculo tarlá.

Seguramente que el sentido comun se habrá felicitado de la discreta supresion de ese espectáculo.

—A principios de julio último, el empresario de nuestro teatro presentó al Ayuntamiento una proposicion beneficisima y que venia á evitar, en un tiempo próximo, grandes desembolsos. Por dicha proposicion, se comprometia ó compromete ha poner nuevo el telon de boca en sustitucion del vetusto y raído que hoy existe, cuyo telon debe ser pintado por un artista escenógrafo de importancia; ha añadir á las decoraciones existentes, una cerrada que falta para determinadas funciones; ha poner nuevos los portiers de los palcos en reemplazo de los existentes que solo aprovechan ya para lavar pisos; ha colocar dos filas mas de butacas y ha verificar otras mejoras tan importantes como estas; y en cambio de todo esto, el Sr. Arolas solo pide la módica indemnizacion de cuatro mil reales ó la cesion gratuita del coliseo durante dos años. Es decir, que por docientos duros ó por dos años de teatro sin pagar que equivale á esa suma, el señor Arolas se compromete á verificar mejoras que por lo menos, cuando tenga que hacerlas el Ayuntamiento, costarán, sinó pasa, muy cerca de veinte mil reales.

¿Creen nuestros lectores que el Ayuntamiento ha discutido la proposicion ni la ha hecho pasar á estudio de la comision respectiva de su seno? ¡Cál no señores! el Ayuntamiento, segun se dice, cuando la proposicion se leyó, acordó por UNANIMIDAD no haber lugar á deliberar.

No hacemos comentarios: que los hagan los que sepan que dentro del Ayuntamiento hay pintores de todos los géneros, mejor dicho, hay artistas. Lo mejor es dejar que el teatro se quede sin telon, sin decoraciones, sin portiers y sin nada, y cuando esté inservible por falta de enseñeres, cosa que ya va sucediendo, entonces puede convertirse en almacén, aunque sea de melones en verano y de calabazas en invierno.

—A juzgar por el prospecto que hemos recibido del señor Director del Colegio de San Narciso, situado en la calle Nueva del Teatro de esta ciudad, dicho establecimiento va ensanchando de dia en dia el órden de la enseñanza, hasta el punto que las familias pueden llevar allí sus hijos de poca edad; para que salgan bachilleres en artes ó sean aptos para emprender el estudio de la facultad que mejor cuadra á sus inclinaciones. Primera y segunda enseñanzas en toda su extension, asignaturas de alboro, ciencias, comercio, literatura, para todo hay clases en

el colegio de San Narciso cuyo cuadro de profesores se compone de individuos respetables por su saber y por antigüedad en la enseñanza.

Agradecemos al Sr. Director la deferencia que le hemos merecido, y le felicitamos por el buen resultado que le producen sus esfuerzos y sacrificios.

—Parece que, en Santa Coloma de Farnés, ha pasado algo entre dos oficiales del ejército allí de guarnicion y algunos paisanos. Como está el asunto sujeto á los tribunales, nos abstenemos de decir lo que se dice ha sucedido.

—Los ladrones, ya no solo se entretienen en robar como y cuando pueden en la ciudad y pueblos, sino que salen al campo y arremeten, como sucedió el sábado último de madrugada, en que unos diez, segun unos y calorces segun otros, acometieron á los carreteros que venian al mercado, los cuales auxiliados á lo que parece por la guardia civil, consiguieron rechazar la agresion y hasta prender á alguno.

Hay que perseguir á esa gente y arrojar fuera de las poblaciones cuantos individuos sean sospechosos estén ó no documentados; así lo hace el gobernador de Madrid, y así creemos debiera hacerse en bien del vecindario. Vale mas precaver que lamentar.

—Los bailes que se dan en los espaciosos jardines del Centro industrial y mercantil de esta ciudad, van siendo cada vez mas concurridos, puesto que nuestra juventud acude presurosa todos los dias en que se verifican á pasar un rato solaz en aras de Terpsicore en aquel ameno sitio en que se disfruta de una temperatura muy agradable en la estación que atravesamos. Sin embargo nos permitiremos hacer notar á la junta directiva que tanto se afana por la brillantez de esas diversiones, la conveniencia de establecer un programa de baile en algun punto del jardin, puesto que así se evitarian los danzantes las incomodidades, confusiones é incertidumbres á que ahora se hallan sujetos.

Esperamos por lo tanto que tan dignísima corporacion se servirá complacer al público en un asunto tan insignificante.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes; ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la REVALENTA ARÁBIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedías, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarreas, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabetes, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. 35.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, lord Stuart de Denies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catodrástico Wurzer.

Núm. 49.852.—La señora María Joly de cincuenta años, de un estreñimiento inveterado, de un gastritis, de irritacion nerviosa, asina; tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 49.270: El Sr. Roberts de una congestion pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años.—Núm. 42.210: El Señor doctor médico M. rin, de una gastralgia é irritacion del estómago que le habian hecho vomitar de 5 á 16 veces al día, durante ocho años.—Núm. 43.218: El Coronel Wainson de la gona, neurálgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 19.741: El doctor médico Shortland de hidropesia y estreñimiento.—Núm. 49.522: Sr. Baldwin, del acortamiento el más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, é consecuencia de los excesos de la juventud.

Cuatro veces mas nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. En cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Se venden en cajas de una libra á 20 reales; de dos libras á 34 reales.

En pasta para hacer 6 tazas, 7 rs.; 12 tazas, 12 rs.; 24 tazas, 20 rs.; 48 tazas, 34 rs.; ó sea 4 cuartos la taza.

Depósitos en Gerona: Narciso Perez, drogueria; en Figueras: Francisco Fabre, confitero; y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

DU BARRY y Compañia, calle de Valverde, núm. 1, Madrid.

Remedio barato.—Sabido es cuan tenaces y difíciles de curar son, de ordinario, los resfriados, las bronquitis y otras afecciones del mismo género, y cuantas jarabes y otros medicamentos dulcificantes se necesitan emplear para combatirlos con éxito. Además nadie ignora que un resfriado descuidado concluye con frecuencia por degenerar en bronquitis, cuando no se transforma en tisis pulmonar.

Numerosos experimentos acaban de probar que el Alquitran de Noruega, siendo bien puro y convenientemente preparado, posee una eficacia, que pudiera llamarse maravillosa, para curación rápida de las enfermedades mencionadas. El alquitran no puede tomarse en el estado natural á causa de su sabor desagradable y de su consistencia viscosa. Un farmacéutico de París, Mr. Guyot, ha tenido la feliz idea de encerrarle en pequeñas cápsulas de gelatina de forma redonda y del tamaño de una píldora ordinaria, las cuales se tragan de una manera sumamente fácil; al llegar al estómago, la cápsula se disuelve y el alquitran obra con rapidez.

Dos ó tres cápsulas de Alquitran de Guyot, tomadas en el momento de las comidas, producen un alivio rápido y bastan á veces para curar en poco tiempo los resfriados y las bronquitis más tenaces. De este modo se consigue también detener y aun curar la tisis ya declarada: en este caso, el alquitran impide la descomposición de los tubérculos y, con la ayuda de la naturaleza, la cura es más rápida de lo que hubiera podido esperarse.

Sería poco todo cuanto dijéramos para recomendar este remedio, que ha llegado á ser popular en otros países, no solo por su reconocida eficacia, sino también por su baratura, porque, conteniendo el fracaso de Alquitran de Guyot 60 cápsulas, el tratamiento no cuesta sino un real diario, próximamente y con el se evita el uso de las tisanas, pastillas y jarabes.

Para estar bien seguro de obtener las verdaderas cápsulas de Alquitran de Guyot, exijase sobre la etiqueta del frasco la firma Guyot, impresa en tres colores. Por lo demás, estas cápsulas se encuentran en casi todas las farmacias.

Correo de Madrid.

Correo del 2.

El brigadier Sr. Castellani marchará á Cádiz el día 5 y se embarcará el 15 con dirección á Cuba en el vapor «Habana», que conducirá también 1.400 hombres de infantería de Marina.

—En el ministerio de Estado se ha recibido el programa y reglamento del Congreso internacional de Ciencias médicas que ha de celebrarse en Berna el 15 de setiembre próximo.

Sección Bibliográfica.

La casa editorial de Vidal hijo de Madrid, acaba de publicar con una portada cromolitografiada, una preciosa tanda de valsos titulada *Je vous aime* del célebre Lamothe, la que á juzgar por el éxito que ha obtenido en el extranjero, no dudamos obtendrá otro tanto en España.

—Acabamos de recibir el número 74 del *Fomento de la Producción Nacional* y también el 33 de *El Fomento de la Construcción*, los cuales contienen importantes materias.

—El número 35 de la revista científica y profesional *Enciclopedia Médica-Farmacéutica*, que se publica en Barcelona, contiene el siguiente índice: Sección científica.—Ítem bibliográfica.—Ídem oficial.—Variedades.—Sección doctrinal.—Gacetas.

Provincias.

Para el día de Santa Teresa se inaugurará en Cádiz la fundación de las Hermanitas de los pobres.

El viernes continuaba en Reus el general Gamir con el batallón cazadores de Segorbe, el goberna-

dor civil, el jefe económico y la comisión investigadora.

—El Ayuntamiento de Sevilla ha acordado construir pilares de hierro para que cuando la ciudad corra el riesgo de una nueva inundación, puedan colocarse con puertas que cierren el paso á las aguas.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO de HOY.—S. Lorenzo Justiniano ob.

SANTO de MAÑANA.—Ntra. Sra. de la Cista de Tortosa.

Telégramas

Madrid 1.º de setiembre.—*El Mundo Político* ha sido suspendido por 20 días.

Madrid 2.—El señor Cánovas llegó á Biarritz.

Antes de partir para Sevilla conferenció el Sr. Sepúlveda con el Sr. Marqués de Orovio.

Dícese que el Sr. Sagasta reunirá la Junta directiva del partido constitucional para deliberar sobre la actitud futura del mismo.

El presidente del Consejo se detendrá el día 7 en el Escorial para presentarse á la reina Isabel.

Ha fondeado en Gibraltar una fragata de guerra turca con bandera de almirante.

Imprenta de «La Lucha.»

Anuncios.

Se vende una casa en la plaza de las Coles.

En la imprenta de este periódico darán razón.

COLEGIO MERCANTIL

DE 1.º Y 2.º ENSEÑANZA,

dirigido por

DON EVARISTO DEY VIDAL
Calle de Moncada, 25
—BARCELONA—

Además de la sección de párvulos y las de 1.º y 2.º enseñanza, se da en este colegio las clases especiales para Peritaje mercantil y las de preparación para carreras civiles y militares.

Desde las 7 á las 11 de la noche hay para los obreros las clases particulares de dibujo, 1.º enseñanza, Caligrafía y teoría de tejidos para los dependientes de comercio, Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Economía política, y los idiomas Francés é Inglés.

Desde el 1.º de setiembre ha quedado abierta la matrícula para las clases de 2.º enseñanza y las del Peritaje mercantil.

Se admiten pensionistas, medio pensionistas y externos. 2-2

LICORES

EXTRANGEROS y del PAIS, VINOS generosos de todas clases.

—PRECIOS CÓMODOS.—

Se hallan de venta en la fábrica de Gaseosas de

JUAN LAVERNY, Plazuela del Teatro.

(Gerona.)

LA TISIS

VENCIDA POR LA NATURALEZA.

Grandioso cuanto humanitario descubrimiento

—CAFÉ MOLLEN DEL CANADÁ.—

«El Café Mollen del Canadá» es el único producto medicinal hasta hoy probado como infalible, tanto en los Estados Unidos, donde le descubrió un sábio doctor recientemente, como en Inglaterra, contra la tisis, contra el raquitismo y la impotencia. Cura también todas las toses, afecciones del pecho y nerviosas.

Depósito Central en Madrid: Gonzales y compañía, calle de San Bartolomé, número 20, principal á donde se dirigirá toda la correspondencia; y en

GERONA, «depósito exclusivo» Farmacia de Ametller y Viñas, Cort-Real, número 4.

35

PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impurea provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano.

Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas, que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL.

relativas al uso de dichos medicamentos

envueltas en las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

GRAN REBAJA DE PRECIOS

en las legítimas

MAQUINAS PARA COSER SINGER

DESDE

10 RS. SEMANALES A 14.

PLAZA DE LA CONSTITUCION, NUMERO 10.

Mucho cuidado con las falsificaciones.

Se vende el café Am-purdanés. En el mismo darán razón.

9

Casa.—Se vende un terreno compuesto de planta baja, primer piso y jardín, situada en la calle de Carmen y sitio conocido por Gas V. H.

Darán razón en la imprenta de este periódico.

JARDIN.—Hay para vender uno en las inmediaciones de la puerta de Figuerola, siendo de regadío y conteniendo variedad de plantas. En el Café Peninsular darán razón.

24-12